
 

 

 مراجعة صباح الاختبار( )  نحو الحادي عشر في ورقتين

 _____________________________________________________________________ 

 ) المثنى وجمع المذكر(.  بالياءتجر   - ) مفرد أوجمع تكسير أو جمع مؤنث(   بالكسرة تجرالاسم   :  أولا : حروف الجر

 ) انتهاء غاية مكانية أو زمانية(  إلى - ابتداء غاية ..(                                               - ) التبعيض من -
 الظرفية) في( (.  –التعليل   – مع) المصاحبة(   -) المجاوزة عن  -
        سببية وتعليل (       -ظرفية مجازية -)ظرفية حقيقية في  -
 القسم (  –استعانة  –إلصاق  - ظرفية -) تعليل  لباءا   -
 اختصاص (       -تعليل   – استحقاق  –)ملكية للام ا -
 ) للتشبيه (  الكاف - ) بلوغ غاية (                                   حتىّ -  -
 ) للقلة والندرة ( رُبّ    - ) للقسم (                                  التاء  –الواو  -

 هل من معلم يهمل عمله ؟ -ب                     .  بالمعلم أبا كفى -أ: مثال        من (   -) الباء حروف الجر الزائدة-

 

 رائع. بيتك  : مثال  ) اسم نكرة  + اسم معرفة ) غالبا (        أو ) اسم نكرة + ضمير متصل (     ثانيا : الإضافة 

 (  ) يحذف التنوين من المفرد وجمع المؤنث وتحذف نون المثنى وجمع المذكر غير منوّن  -) اسم نكرة لمضافا

 حافظو القرآن مكرمون.   .           رائعةمعلمين  أخلاق المثال:    + مجرور دائما (      ) اسم معرفة غالبا:المضاف إليه 

 ، ويأتي لتحديد ما قبله وليس وصفه (   نكرة) قد يأتي المضاف إليه :  ملحوظة 

 مضاف إليه.     قبلها(    جاءت لتحدد ما نكرة عربية. ) لغة لغة هذا معلم مثال :            

 صفة.     ) مهذب نكرة لتصف ما قبلها (          .مهذبهذا معلم                    

 

 على ( فُ      -     ) أفعل          ثالثا: اسم التفضيل 

  –: الأختان هما الفضليانمثال  . ما قبله نوعا وعددا يطابق           معرف بأل  - 1:حالات اسم التفضيل 

 . لأخوان هما الأفضلانا

 يلزم مفرد مذكر       ) ليس فيه ال وليس بعده مضاف إليه ( مجرد من ال والإضافة  - 2                        

 الفتيات أرق من الفتيان.                 القضاة أعدل في حكمهم من الآخرين. مثال:                              

مجرد من    ليس مضافا إليه ، ويكون اسم التفضيلفهو تمييزو) إذا وقع اسما منصوبا بعد اسم التفضيل النكرة  ملحوظة : 

 من غيره .  : الطفل أكثر بكاء  مثال                          ال والإضافة ( 

 طلاب في المدرسة. أفضل فائقون ال   مثال: يلزم الإفراد والتذكير.    نكرة مضاف إلى نكرة        -3                      

 يجوز أن يلزم الإفراد والتذكير ، ويجوز أن يتبع ما قبله. نكرة مضاف إلى معرفة        - 4                     

 الأم فضلى النساء كافة .       الأم أفضل النساء كافة .         أو  مثال:                          



 

 

إحضار اسم تفضيل تنطبق عليه الشروط   - 1:   الحلم فيكون إذا لم تتوفر شروط اسم التفضيل في الفعل المقدّ : ملحوظة 

 . مؤول ) أن+ المضارع (لامصدر الصريح ) اسم (  أو اال مصدر بالتي بعده نأ – 2        من عندنا.               

   أشدُّ حمرة من الورد. وجه الفتاة       الرجل أكثر تحمّلا من غيره.                المسلم أجدر ألّا يضيع صلاته.       مثال: 

 رابعا : اسم الزمان والمكان

 صياغته:                                                           

 مبيت -  مخرج  –  مسعى   –موعد   -مشرق  - مطاف  : مثال                على وزن مَفعَل ومفعِل      من الثلاثي    -1

 مهبط الطائرة صباحا.  –         مهبط الطائرة أرض المطار.                              -

 . مُستودع   – مُلتقى  – مُستخرَج  مثال : ميم مضمومة ، وفتح ما قبل الآخر.   من غير الثلاثي        -2

 مجتمع الأصدقاء في النادي.  –مجتمع الأصدقاء مساء.                مثال:                      

 

 خامسا: اسم الآلة 

 سيارة   –غسالة  –فعاّلة :  ثلّاجة   -
 صباح م  – ميزان  – مكيال  مفعال:   -
 مسطرة   – مصفاة – مفعلة : منقلة  -
 مقصّ   -مبضع   –مفعل: مشرد   -
 ماعون- ناقوس   –فاعول : تابوت   -
 قطار  - رتاج   –فعِال : لجام  -
 حافلة  - ساقية – فاعلة : رافعة  -

 

 سادسا: أسلوب القسم

 مقسم عليه ) جواب القسم ( (  – مقسم به   –) حرف قسم  :  يتكون من        

 ايم الله وايمن الله ( – لعمري   - أحلف بالله   أقسم بالله  –ورب...   – ) والله قسم صريح   -1المقسم به :         

 أشهد (  –يعلم الله  – يشهد الله   –في حياتي  – في عنقي  – ) في ذمتي قسم غير صريح  - 2                     

 .     أنواع جملة جواب القسم : مؤكدة دائما إلا إذا كانت منفية جملة جواب القسم:   -3

 

 عملي. لعمري لأخلصنّ في مثال :    مضارع + ن (   + ثبت. ) لبفعل مضارع م أ  تبد - 1      -

 : في ذمتي لقد تفوقَ أخي. مثال   تبدأ بفعل ماضي مثبت .  ) لقد + ماضي(          - 2      -

 : تالله إن الموت قريب من العباد. مثال  تبدأ باسم ) إنّ + الجملة الاسمية (                   - 3      -

    يأخذ أحد رزقك . : ورب الأكوان لا  مثالتبدأ بأداة نفي ) لا تؤكد وتنزل جوابا للقسم دون تغيير فيها (  - 4      -

 ليس ( . ما  . لم . لن. أدوات النفي) لا   

 

              )اللهم إنا نسألك العفو والعافية والمعافاة الدائمة(                                                   


